
UP主“停更潮”下的自媒体盈利之殇
接商单仍是主要收入，全职、养团队带来风险

近日，B站UP主（网络流行词，即上传
者）发起“停更潮”冲上热搜。对于UP主
停更原因，有媒体报道称，是因为“平台
收益减少、收支难以平衡”。

视频博主是自媒体中较热门的一个
类别，B站UP主是其中一个子集。近日，
针对内容平台自媒体的盈利模式，华西
都市报、封面新闻记者采访了两位个人
博主，以及北京社科院研究员、南昌理工
学院数字经济研究院院长王鹏，了解隐
藏在自媒体粉丝、播放量之下的盈亏“生
命线”。

一个6年老UP主的转型：
从兼职到全职
目前创业做服装

今年30岁的汪颖佳（化名）从2017
年开始在B站制作视频，她在B站发布的
第一个视频是一款化妆品评测，播放量
近4万。彼时，她在一家短视频平台工
作，做视频博主只是业余兴趣爱好。

汪颖佳对穿搭、美妆和旅行都很有
研究，把自己的心得和感受拍成视频传
播，对她而言是一件很快乐的事。

早期，汪颖佳的视频播放量很不稳
定，有的播放量不到5000，也有超过10
万的“小爆款”。她表示，这对个人业余
创作者来说是正常现象，“播放量很吃选
题”，虽然一些“小爆款”会得到B站的激
励分成，也有个别粉丝会打赏，但总体金
额都比较低。最初，她并不在意这些收
入，她做视频的动力还是记录和分享。

随着上传内容的增加，汪颖佳爱打
扮、爱旅行的都市女性形象得到一些观
众的喜爱，并在B站积累了几万粉丝。她
说，虽然自己的粉丝量不多，但黏性很
高，所以经常会有一些美妆、服饰品牌找
她合作，也就是俗称的“商单”。

汪颖佳会在视频中露出一些品牌方
的产品或讲述使用心得，但她也有自己
的原则，“所接商单一定是和自己定位比
较契合的产品或品牌。”

2017年至2019年，汪颖佳靠着接商
单，平均月收入达到2万元左右，已超过
她的本职工作收入。

2020年，随着工作压力的增加，汪
颖佳选择辞职，并给自己放了一段时间
的假，其间的主要收入就是靠接商单。
与此同时，她也开始筹备创业，利用自己
做自媒体时积累的人气孵化出一个服装
品牌。

创业初期，分身乏术的汪颖佳尝试
过聘请助手为自己拍摄视频、剪辑后期、

运营账号。但她很快就发现，对于自己这
种小体量的账号，雇人会带来固定成本，
也经常遇到沟通障碍，便回归个人创作者
模式。目前，她仅把B站、小红书当作营销
个人IP的工具，把自媒体回归了副业，经
营好服饰品牌才是她的主要目标。

近70万粉丝的UP主：
养不活团队

半年前彻底停更

4月3日，UP主“一只姜茶茶”在其个
人微信公众号“茶茶酱”发布题为《作为
一个快70万粉的B站UP主，我为什么停
更？》的文章，讲述自己半年前停更的原
因：养不活团队。

姜茶茶表示，她的B站频道从2020
年中旬开始运营，内容主要方向是“八卦
国内名人、品牌趣事”，更新了100多个长
视频，积累粉丝近70万。从2021年开始
断断续续地停更到2022年10月彻底停
更，他们产出的单个视频播放量在20万
左右到200万不等。

据姜茶茶介绍，除了她以外，她做B
站视频的团队还雇了4个人——两名文
案、两名剪辑，每个月的人力成本和办公
室租金大概在7万元左右。“我们制作的
内容需要翻阅很多国外的资料。每周更
两次，每篇文案大概在5000-10000字，
有时候还要追热点。做长视频工作量真
的很大，只有做过的人才知道有多累。”

在视频平台兴起前，姜茶茶是一名
成功的广告从业者，并成功打造了经常
能产出爆款的微信公众号“姜茶茶”。她
表示，在做B站视频自媒体之初，她有信
心用好自己此前积累的广告客户资源，

但最终没有成功。
汪颖佳和姜茶茶做视频自媒体的最

大区别，在于成本和题材，前者满足于“小
而美”，也不以自媒体为主业，后者成本高
昂加上题材难以商业化，入不敷出，所以
选择停更，把精力放在了其他业务上。

华西都市报-封面新闻记者 蔡世奇

多位B站UP主停更
称收益只有去年的1/3
4月2日，有媒体报道，多位UP主密集

地公开宣布暂停更新，停更原因在于平
台收益减少、收支难以平衡，降低创作者
的分享意愿。文章称，“B站的奖励机制
今年进行了很大调整。一位在B站拥有
数万粉丝的UP主表示，一条各项数据和
去年差别不大的视频内容，B站给到创作
者的收益可能只有去年的1/3到1/2。”

此前，B站发布的2022年年报显示，
2022年B站的营业成本为180亿元，在直
播和广告业务中给UP主的激励/分成为
91亿元，同比增长18%。B站发给UP主的
钱并没有变少，但为什么有些UP主感觉
自己分到的钱变少了？据了解，B站UP主
的变现途径包括与B站签约、视频激励、
悬赏计划、粉丝充电、直播、接广告5种途
径，从资金的来源来讲则分为B站、粉丝、
广告主三个“金主”。“一个全职频道的
经济收入大头不应该只依赖于单一来
源，如果说没做到这一点，那你可能还
没做好全职的准备。”一位UP主就此事
评论说。

据北京青年报客户端
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燃油附加费明起再降
“五一”出游更便宜

华西都市报讯（记者 吴雨佳）
记者从同程旅行平台获悉，4月5日
零时（出票日期）起，国内航班燃油
附加费征收标准将迎来新一轮下
调。调整后的标准为成人旅客：
800公里以上航段每位旅客收取60
元，800公里及以下航段每位旅客
收取30元，较之前分别下降了20
和10元。这意味着“五一”出游更
便宜。

这是今年以来国内航班燃油附
加费的第二次下调，此前，国内800
公里以上和以下航段成人旅客的燃
油附加费收取标准分别为80元和
40元。同程旅行数据显示，随着商
旅出行需求的恢复，国内机票出行
需求量持续保持在高位。

此次燃油附加费的回落，叠加
2023年夏秋航季航班计划运力的
增加，将进一步推动民航市场恢复，
利好市民“五一”乘机出行。同程旅
行数据显示，3月至今，“五一”相关
产品的用户搜索量较上个月增长
135.94%；“五一”相关旅行产品预
订周期较去年提前，其中选择提前
2个月预订“五一”期间酒店的用户
较去年同期增长 22%。上海、广
州、深圳、昆明、贵阳是目前“五一”
假期热门的国内机票出发地。

看高一线
问：周一沪指高开，盘中震荡走

高，收盘上涨，你怎么看？
答：如预期市场迎来加速上涨，

各股指均高开高走放量收涨，科创
50指数表现强势大涨4.16%，盘面
上超3300只个股上涨，人工智能产
业链继续表现，北上资金净买入约
6亿元。截至收盘，两市涨停41只，
无一只个股跌停。技术上看，沪深
股指均留下一个未补跳空缺口，且
收于所有均线之上，两市合计成交
12530亿元环比增加；60分钟图显
示，各股指均收于5小时均线之上，
60分钟MACD指标均保持金叉状态；
从形态来看，沪指日线MACD指标在
零轴附近金叉，值得一提的是两市
成交金额，不仅单日放大近30%，且
从单一市场来看，在近9个月内也
是一个巨量。此前巨量往往伴随大
幅震荡，类似于周一这样出现放量
阳线的极为罕见，这不仅代表增量
资金入场，也预示着短期转势后加
速上涨并未结束。期指市场，各期
指合约累计成交、持仓均增加，各合
约负溢价水平整体继续增加。综合
来看，正如两周前笔者明确表示“A
股已有近1/4的个股出现趋势反弹
形态，后市股指再次向上逻辑已不
会改变”，当下出现趋势反弹的个股
数量仍在不断增加，后市仍可看高
一线。

资产：周一按计划持股。目前持
有华创阳安（600155）99万股、新希望
（000876）38万股、红宝丽（002165）
160万股、越秀资本（000987）88万
股、曼卡龙（300945）18万股、丽人丽
妆（605136）18 万 股 、好 太 太
（603848）18 万 股 。 资 金 余 额
1228037.63元，总净值33730837.63
元，盈利16765.42%。

周二操作计划：好太太、华创阳
安、红宝丽、曼卡龙、越秀资本、丽人
丽妆、新希望拟持股待涨。 胡佳杰

白 杰 品 股

“内容变现问题，不仅B站，喜马拉
雅、西瓜视频、抖音等平台都有自己的问
题需要解决。”北京社科院研究员、南昌
理工学院数字经济研究院院长王鹏说，
有些是靠直播带货，有些是付费课程，各
家都在尝试，同时平台为了聚合内容、获
得流量，早期也会给内容创作者一些补
贴，很多内容创作者也是看中这点才开
始做自媒体。

王鹏表示，随着平台自身发展，不论
是上市还是融资，到了新阶段后，自媒体
账号的粉丝和平台用户都形成了黏性，
平台经营策略也会产生一些变化，“对于
个人化专业化的UP主来说，除了平台的

流量激励分成外，就要看自己的能力了，
如果能接到广告，日子就会过得比较滋
润；如果个人能力比较弱，当平台的补贴
减少后，就会面临很多问题。从某种程
度来说，这也是大浪淘沙，任何新生事物
都要遵循经济规律。”

王鹏指出，部分UP主退出市场属于正
常现象，这也是平台发展优胜劣汰的结果，
不能简单评价它的好与坏。有能力的个
人和团队，如果有稳定的商单，加上平台
的激励，甚至推出付费视频内容、自有品
牌商品，可以活得很好；也有很多人不适
合全职做视频自媒体，如果涉及领域难以
商业化，个人也没有丰富的客户资源，即使

前期依靠平台流量和商单红利积累了一
定粉丝，一旦流量补贴减少，也必然会导致
收入减少，有一部分人可能会退出市场。

对此，王鹏建议，对于热爱视频制作
的人，如果不适合全职做视频自媒体，更
好的选择是继续兼职做视频，这样在有
本职工作收入的基础上，也许还会靠商
业广告和平台流量获得额外收入，“如果
想通过内容平台来创业，一定要掂量自
己的能力水平、时间精力和相关基础，坐
享流量红利的时代已经过去，内容平台
未来可能会有新的玩法，学习顺应时代
和形势是必修课。”

华西都市报-封面新闻记者 蔡世奇

部分UP主退出属正常现象 内容创业要“量力而行”
专家观点

B站UP主发起“停更潮”。图据CFP


